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Key facts 2023

Erreichte Personen mit Workshops und Seminaren / Participants in workshops........................................    30.990

> Elementarstufe / Kindergarten / Elementary School ......................................................................................... 65

> Primarstufe / Volksschule / Primary School................................................................................................... 9.312

> Sekundarstufe I / Unterstufe / Middle School............................................................................................... 8.354

> Sekundarstufe II / Oberstufe / Secondary School......................................................................................12.598

> Tertiärbereich / Universität / Hochschule / Elternvereine / University / Parents..................................... 661

Downloads und Klickzahlen von digitalen Angeboten / Downloads and views of digital learning tools..................

> Aufrufe / views www.eurologisch.at.......................................................................................................... 184.974

> Aufrufe / views „Historischer Währungsrechner“................................................................................... 184.527

> Aufrufe / views „PIA - persönliche Inflations-App“....................................................................................48.162

> App-Downloads „M€ins“ und „Meiki“............................................................................................................ 3.305

Wissenschaftliche Kennzahlen / Scientific Figures.............................................................................................................

> Laufende Forschungsprojekte / Current scientific projects............................................................................... 13

> Quantitative Befragungen / Quantitative surveys................................................................................über 3.000

> Qualitative Befragungen / Qualitative surveys.................................................................................................... 15

Über uns / About us
Unsere Finanzbildungstätigkeiten entfalten ihre Wirkung über unterschiedliche Kanäle: (1) Durch das 
breite Angebot an Schulen, Universitäten, Kindergärten und im digitalen Raum fördern wir aktiv die Ver-
mittlung von Finanzbildung. (2) Durch nationale und internationale Stakeholderzusammenarbeit stellen 
wir sicher, dass über das Bildungssystem hinausgehend Finanzbildung auch bei der breiten Bevölkerung 
ankommt. (3) Mittels Forschung und Evaluation entwickelt die Oesterreichische Nationalbank Finanz-
bildungsmaßnahmen auf Grundlage wissenschaftlicher Evidenz weiter und trägt dazu bei, dass diese die 
gewünschten Effekte erzielen. 

The OeNB‘s financial education activities have an impact through different channels: (1) Through the wide 
range of schools, universities, kindergartens and the digital space the OeNB actively promotes the provision of 
financial education initatives. (2) Through our commitment to the National Financial Literacy Strategy, we en-
sure that financial literacy goes beyond the education system and reaches the broader population. (3) Through 
research and evaluation, the OeNB further develops financial literacy measures based on scientific evidence 
and helps ensure that they achieve the desired effects.

= neuer Höchstwert / new all-time-high
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„Diese innovative und einzigartige 
Kooperation mit der OeNB ist ein be-
deutender Schritt zur Verbesserung der 
Finanzbildung unserer Lehramtsstudie-
renden und somit auch der ihnen anver-
trauten jungen Menschen.“

MAG. DR. SABINE WEISZ, REKTORIN DER     
PH BURGENLAND

„Ich finde die Idee der Kids-Tour groß-
artig! So ausführlich und intensiv wird 
das Thema Geld im Unterricht nicht 
behandelt. Die Kinder arbeiten mit allen 
Sinnen und sind begeistert, dass der 
Unterricht in einem Bus und nicht im 
Klassenzimmer stattfindet.“

DIPL.-PÄD. SABINE BAUMGARTNER,             
DIREKTORIN DER VOLKSSCHULE HORN

Kooperationspartnerin 
seit 2023:

59 Volksschulen 8.109 Schüler:innen

Facts 2023

Euro-Kids-Tour
Die Oesterreichische Nationalbank (OeNB) lässt seit dem Jahr 2008 ihren Euro-Bus im Rahmen der so-
genannten „Euro-Kids-Tour“ Volksschulen in ganz Österreich anfahren, um den Kindern vor Ort alters-
adäquat das Thema Geld näherzubringen. 

Dabei werden Volksschulkindern die Funktionen des Geldes erklärt. Die Themen reichen vom Tausch-
handel über Warengeld bis hin zu modernem Geld in Form von Banknoten und Münzen. Darüber hinaus 
wird spielerisch erklärt, wie man z. B. echte Banknoten erkennen kann.

Workshops for primary schools on the Euro-Bus

Since 2008, the Austrian Central Bank (OeNB) has had its Euro-Bus travel to elementary schools throughout 
Austria as part of the so-called Euro-Kids-Tour in order to introduce children to the topic of money in an age-
appropriate manner. 

As part of the Euro Kids Tour, the functions of money are explained to elementary school children. The topics 
range from barter to commodity money to modern money in the form of banknotes and coins. In addition, it is 
explained in a playful way how to recognize real banknotes.

9 Bundesländer

Euro-Kids-Tour



OENB FINANZBILDUNG

9

Kooperationen mit:

Facts 2023

Unterstufe: 7.210 Schüler:innen

Oberstufe:  12.572 Schüler:innen

Unterstufe: 119 Schulen

Oberstufe:  579 Workshops

Workshops für Schulklassen
Die FinanzFit-Workshops für 13-/14-jährige Schüler:innen finden in den Schulklassen statt und ermög-
lichen einen Einblick in spannende und lebensnahe Geldthemen. Am Ende der drei Workshops müssen 
bei den Quizzes Punkte gesammelt werden. Die Person, die am meisten Punkte hat, gewinnt ein Münz-
Set der OeNB. 

In den Workshops für die Sekundarstufe II erarbeiten die Schüler:innen komplexe Geldthemen in inter-
aktiver Form. Mit Hilfe von lebensnahen Bezugspunkten werden Umgang mit Geld, Geldanlage und 
Geldpolitik verständlich transportiert und das Interesse geweckt. Die FinanzFit-Workshops finden an 
Schulen statt, Euro-Aktiv-Workshops finden auch in den Räumlichkeiten der OeNB-Standorte statt.

Workshops for secondary schools

The FinanzFit workshops for 13/14-year-old students take place in the school classes and provide an insight 
into exciting and real-life money topics. In the workshops for secondary schools, students work on complex mo-
ney topics in an interactive form. With the help of real-life examples the topics dealing with money, investments 
and monetary policy are conveyed in an understandable way and interest is aroused. The FinanzFit workshops 
take place at schools, „Euro-Aktiv“ workshops also take place in the OeNB.

„Das OeNB-Praktikum bietet eine ein-
malige Möglichkeit, Einblicke in den 
Schulalltag an vielen Schulen zu bekom-
men. Da man Schulen in ganz Österreich 
besucht, lernt man viele verschiedene 
Schultypen kennen und kann sich schon 
ein Bild davon machen, wo man später 
gerne einmal unterrichten würde.“

TOBIAS ACKERL, FINANZFIT COACH

„Vielen Dank für die gelungene Ab-
wechslung im Unterrichtsalltag! Tolles 
Service, dass Workshops vor Ort statt-
finden.“

ANONYMES FEEDBACK EINER LEHRKRAFT

FinanzFit
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„Die Begeisterung und das Interesse für 
das Thema Finanzbildung bei Studieren-
den nimmt stetig zu. Im Studium kommen 
diese Themen oft zu kurz. Daher wird 
unser Angebot gerne genutzt und sehr gut 
bewertet.“

OENB WIRTSCHAFTSPÄDAGOGIK-TEAM

MAXIMILIAN ESTL, MANUELA GANTIOLER-
SANDSMARK, REBECCA MAYER, STEFAN 
WAGNER

„Danke für diese lehrreichen Tage. Defi-
nitiv eine der besten Lehrveranstaltun-
gen im Studium, weil sie sehr praxisbe-
zogen und schülernah stattfindet.“

ANONYMES ABSCHLUSSFEEDBACK 
WAHLFACH FINANZBILDUNG, 
WIRTSCHAFTSUNIVERSITÄT WIEN

Facts 2023

Ausbildung von Lehrkräften
Unser Finanzbildungsangebot im Bereich Aus- und Fortbildung von Lehrkräften wurde 2023 ausgebaut. 
Sowohl in der universitären Pädagog:innenausbildung, als auch im Rahmen der Fortbildung können Ver-
anstaltungen der OeNB besucht werden. Im Vordergrund steht dabei die didaktische Aufbereitung von 
Finanzbildungsthemen, wie z. B. Preisstabilität, Bargeld und Zahlungsverkehr, sowie Umgang mit Geld. 
Die Durchführung erfolgt durch das Wirtschaftspädagogik-Team der OeNB, welches sich aus Kolleg:in-
nen der OeNB West und der Abteilung für Finanzbildung und Kultur zusammensetzt.

Teacher training

We offer financial education tranings for active and soon-to-be teachers. The offer was expended in 2023. 
Events can be attended both in university teacher training and in further education.

20 Unterrichtspraktikant:innen

70 Seminareinheiten 

321 Studierende in der Ausbildung

337 Lehrkräfte in Fortbildungen

Euro-Prof‘s
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Facts 2023

2.219 Downloads der Meiki-App

1.086 Downloads der M€ins-App

Digitales Lernangebot
Wir unterstützen Schüler:innen und Lehrkräfte mit digitalen Lernmaterialien. 2023 wurde die Lern- und 
Sparziel-App „Meiki“ gelauncht. Dabei erlernen Kinder spielerisch die Themen Geld und Wirtschaft. 
Weiters können sie damit ihre Sparziele verwalten. Das neue Format „Finanzbildung für Eltern“ wurde 
2023 ebenfalls ins Leben gerufen. Im Zuge des Relaunches der Finanzbildungswebsite im Frühjahr 2024 
wird das digitale Angebot um zwei web-basierte Anwendungen namens „Finanzbildung kompakt“ und 
„FinCity Adventures“ erweitert.

Digital learning

We support students and teachers with digital learning materials. The learning and savings goal app “Meiki” 
was launched in 2023. Children learn the topics of money and economics in a playful way. It can be used 
also to manage savings goals. The new format “Financial education for parents” was also launched in 
2023. As part of the relaunch of the financial education website in spring 2024, the digital offering will be 
expanded to include two web-based applications, called „Finanzbildung kompakt“ and „FinCity Adventures“.

48.162 Zugriffe auf die PIA-App

184.527 Zugriffe auf den Währungsrechner

Neu 2023 Coming 2024
Finanzbildung kompakt
Digitales Lernmodul zu volkswirtschaftlichen Themen

FinCity Adventures
Virtuelle Lernspiele
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Unterrichts- und Bestellmaterial
Wir stellen vielfältige Unterrichtsmaterialien für verschiedene Zielgruppen kostenlos zur Verfügung. 
Unterrichtsbeispiele können auf der OeNB-Finanzbildungs-Website abgerufen werden. Printmateria-
lien können über ein Bestellportal kostenlos bestellt werden. 2023 wurde das Pixi-Buch „Ella und das 
Geld“ neu entwickelt.

Teaching material

We provide a wide range of teaching materials for various target groups free of charge. Examples of lessons 
can be found on the OeNB financial literacy website. Print materials can be ordered free of charge via an order 
portal. In 2023, the Pixi book “Ella und das Geld” was newly developed.

Neu 2023
zu den Materialien



Messen 2023:

•	 Rieder Herbstmesse

•	 Grazer Herbstmesse

•	 Innsbrucker Herbstmesse

•	 Gewinn Messe

•	 Interpädagogica

Messen

Fairs

Kooperationen:

•	 Wirtschaftsuniversität Wien 
(seit 2016)

•	 Universität Wien (seit 2022)

•	 Pädagogische Hochschule 
Burgenland (neu seit 2023)

Kooperationen mit 
Hochschulen

Cooperations with 
universities
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Nationale und internationale 
Stakeholderzusammenarbeit 

Wir schätzen Kooperation und Koordination
Im Februar begannen wir mit dem jährlich gehaltenen „JVI Financial Education Course – Best Practices 
and Strategies“ eine Woche lang Fachwissen zu teilen und mit Financial Literacy Experts in Austausch 
zu treten. Im März nahmen wir an der Global Money Week teil und intensivierten unser Angebot für 
Jugendliche. Im April bereiteten wir uns auf den Besuch der 1. Halbjahreskonferenz des OECD Inter-
national Network on Financial Education (INFE) in Paris vor und im Mai reisten wir mit dem Österreich-
Siegerteam zum ESCB-weiten Generation Euro Students‘ Award Finale in die EZB. Im Sommer fand 
wieder das European Forum Alpbach mit vielen Größen der Finanzbildungscommunity statt. Im Oktober 
begleiteten wir unsere Social Media Follower:innen durch die World Investor Week und im November 
ging es zur 2. Halbjahreskonferenz der OECD INFE. Zum Jahresende ist der deutschsprachige EU-Rah-
men zur Verbesserung der Finanzkompetenz für Kinder und Jugendliche erschienen, in dem die OeNB 
ihre Expertise einbringen durfte. 

National and international stakeholder collaboration – We value 
cooperation and coordination

In February we began the annual “JVI Financial Education Course – Best Practices and Strategies” to share 
specialist knowledge and exchange ideas with financial literacy experts for a week. In March we took part in 
the Global Money Week and intensified our offering for young people. In April we prepared to attend the first 
bi-annual conference of the OECD International Network on Financial Education (INFE) in Paris and in May 
we traveled to the ECB with the Austrian winning team for the ESCB-wide Generation Euro Students‘ Award 
finale. The European Forum Alpbach took place again in the summer with many greats from the financial edu-
cation community. In October we accompanied our social media followers through World Investor Week and 
in November we went to the second conference of the OECD INFE. At the end of the year, the German version 
of the EU framework for improving financial literacy for children and young people was published, in which the 
OeNB was able to contribute its expertise.

“We believe that the diversity of 
experiences within our community is a 
valuable resource.“

FINANCIAL LITERACY UNIT (OENB) @ JVI
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„Die konstruktive Zusammenarbeit im 
Rahmen der Nationalen Finanzbildungs-
strategie ermöglicht die Vernetzung der 
unterschiedlichen Angebote und die 
Stärkung der Forschung zur finanziellen 
Bildung.“

MAG. (FH) DORIS LANGNER, STELLVERTRE-
TENDE ABTEILUNGSLEITERIN FÜR FINANZ-
BILDUNG UND KULTUR IN DER OENB

„Jeder kann und soll ein selbstbestimm-
tes Leben führen und die Finanzbildung 
ist ein wichtiger Baustein dazu.“

MAG. PETIA NIEDERLÄNDER, DIREKTORIN 
DER HAUPTABTEILUNG FÜR ZAHLUNGSVER-
KEHR, RISIKOÜBERWACHUNG UND FINANZ-
BILDUNG

Nationale Finanzbildungsstrategie – 
Das Nationale Finanzbildungsportal 
Während des gesamten Jahres haben wir uns im Rahmen der Nationalen Finanzbildungsstrategie, ins-
besondere im Finanzbildungsrat, dem Steuerungsausschuss und zwei Arbeitsgruppen, engagiert. Dies 
umfasste die enge Zusammenarbeit mit nationalen Stakeholdern aus Regierung, Bildungssektor und 
Finanzwirtschaft.

Die OeNB und das Bundesministerium für Finanzen entwickeln derzeit gemeinsam mit der OECD das 
nationale Finanzbildungsportal. Es soll eine zuverlässige, kostenlose Quelle für Finanzbildungsinhalte 
sein. In Zusammenarbeit mit der Wirtschaftsuniversität Wien werden Finanzbildungsinhalte erstellt, um 
Menschen in verschiedenen Lebensphasen bei finanziellen Entscheidungen zu unterstützen. Zusätzlich 
werden Kurzvideos und Illustrationen zu verschiedenen Finanzbildungsthemen erstellt, um die best-
mögliche User-Experience bieten zu können.

National Financial Literacy Strategy – The national financial 
education portal

Throughout the year we have also been actively involved in the National Financial Literacy Strategy, particu-
larly in the Financial Education Council, the Steering Committee and two working groups. This included close 
collaboration with national stakeholders from government, education and finance. 

The OeNB and the Federal Ministry of Finance are currently developing the national financial education portal 
together with the OECD. It is intended to be a reliable, free source of financial education content. In collabora-
tion with the Vienna University of Economics and Business, financial education content is created to support 
financial decisions in different phases of life. In addition, short videos and illustrations on various financial 
education topics are created in order to offer the best possible user experience. 

Finanzbildungsportal
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„Die Global Money Week erinnert uns 
daran, dass finanzielle Bildung eine uni-
verselle Sprache ist, die Menschen auf 
der ganzen Welt dabei unterstützt, ihre 
Zukunft zu gestalten.“

DR. STEFAN HUMER, GRUPPENLEITER          
FINANZBILDUNG IN DER OENB

„GMW 2023 was a huge success. Finan-
cial skills were strengthened in compe-
titions, training courses and workshops 
on inflation and the proper handling of 
money.“

UNIV.-PROF. MAG. DR. ROBERT HOLZMANN, 
GOUVERNEUR DER OENB

Global Money Week 2023 – Eine 
Woche im Zeichen der Finanzbildung
Die Global Money Week (GMW) ist eine weltweite Initiative für mehr Finanzbildung bei Kindern und 
Jugendlichen. Die OeNB bot ein umfangreiches Finanzbildungsangebot an. Zu Wochenbeginn startete 
das neue FinanzFit-Programm für Schüler:innen der Unterstufe. Am Dienstag gab es für Lehrkräfte eine 
ganztägige Fortbildungsmöglichkeit. Zur Wochenmitte fand erstmalig der OeNB-Finanzbildungstag für 
Oberstufenschüler:innen statt. Neben einem Vortrag von Gouverneur Robert Holzmann mit anschlie-
ßender Diskussionsrunde konnten die Schüler:innen bei vier Mitmachstationen ihr Wissen unter Be-
weis stellen. Am Donnerstag besuchten die OeNB-Maskottchen EUgen & ROsi den Kindergarten und 
machten die Kinder mit Bargeld vertraut. Zum Wochenabschluss fand eine Kooperationsveranstaltung 
mit dem Bundesministerium für Finanzen statt, wo die OeNB gemeinsam unter mehreren anderen Fi-
nanzbildungsakteur:innen einen Workshop zum Thema „Inflation und steigende Preise“ veranstaltete.

Global Money Week 2023

Global Money Week (GMW) is a worldwide initiative to increase financial education among children and young 
people. The OeNB offered a comprehensive range of financial education. The new FinanzFit program for se-
condary school students started at the beginning of the week. On Tuesday there was a full-day training oppor-
tunity for teachers. The OeNB Financial Education Day for high school students took place for the first time 
in the middle of the week. In addition to a lecture by Governor Robert Holzmann followed by a discussion, 
the students were able to demonstrate their knowledge at four hands-on stations. On Thursday, the OeNB 
mascots EUgen & ROsi visited the kindergarten and familiarized the children with cash. At the end of the 
week, a cooperation event took place with the Federal Ministry of Finance, where the OeNB, together with 
several other financial education actors, organized a workshop on the topic of “Inflation and rising prices”.

Global Money 
Week
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Gründung eines Kompetenzzentrums 
für Forschung & Evaluation 
Bisher gibt es einen Mangel an umfassender und gründlicher Evaluation von Finanzbildungsmaßnahmen 
in Österreich. Um dies zu ändern, wurde 2023 ein interdisziplinäres Kompetenzzentrum für Forschung 
und Evaluation zu Finanzbildung, bestehend aus fünf Forscher:innen aus den Disziplinen Bildungswis-
senschaft, Ökonomie, Politikwissenschaft, Psychologie und Wirtschaftsmathematik, gegründet. Nach 
intensiven Monaten der Aufbauphase kann das OeNB-Evaluations-Team bereits auf die ersten erfolg-
reichen Forschungstätigkeiten zurückblicken.

Establishment of a competence center for research and 
evaluation

So far, in Austria has been a lack of comprehensive and rigours evaluation of financial education initiatives. To 
change this, in 2023, an interdisciplinary competence center for research and evaluation on financial educa-
tion was established, consisting of five researchers specialized in the disciplines of educational science, econo-
mics, political science, psychology, and mathematics. After intense months of the startup phase, the team can 
look back at the first successful research activities.

Von links nach rechts: Sandra Mauser, Valentin Voith, Katharina 
Felbermayr, Maximilian Zieser, Theresa Lorenz

Facts 2023
Quantitative/Qualitative Befragungen:
	» ~300 Lehrkräfte
	» ~300 GW Studierende
	» ~1.200 Schüler:innen
	» ~140 Finanzbildungsmaßnahmen
	» 15 Nationalbanken des Eurosystems
	» ~1400 Bevölkerung (repräsentativ)

	» 6 Fokusgruppen mit 364 Audiominuten
	» 9 Interviews mit 315 Audiominuten

Evaluation an Schulen und 
Universitäten
Mit welchen Angeboten kann die OeNB Studierende des Lehramtsstudiums GWB und Lehrkräfte des 
Geografie- und Wirtschaftsbildungsstudiums bestmöglich unterstützen? Dies wurde in einer Studie  mit-
tels Fokusgruppen und Fragebogenbefragungen untersucht. 

Evaluation with schools and universities

Which services can the OeNB offer to support economic teachers and teachers-to-be? This question was ex-
plored through a study utilizing focus groups and surveys. 

Kooperation mit:

GWB Lehrkräfte & Lehramtsstudierende 
wünschen sich...

•	 Forcierung eines „Finanzbildungsschulbuchs“

•	 Materialien in Basis- und Vertiefungsversion

•	 Materialien mit kurzen und realitätsnahen 
Unterrichtssequenzen

•	 Analoge Materialien verschränkt mit interakti-
ven Elementen

•	 Workshops mit Expert:innen (fachlich und 
didaktisch)

Finanzbildungsunterricht besteht aus Sicht von 
Lehramtsstudierenden aus...

•	 Volkswirtschaft und Politik (z. B.: Wirtschaftssysteme, 
Sozial-, Fiskal-, Wirtschafts- und Geldpolitk)

•	 Geld einnehmen und ausgeben (z. B.: Arbeit, Beruf, Kon-
sum und Konsumentenschutz)

•	 Finanzsystem (z. B.: Geld und Währungen, Bankensys-
tem, Inflation, Zinsen)

•	 Persönliche Finanzen (z. B.: Gelanlage, Steuern, Kredite)

Fokusgruppenergebnisse vorläufige Fragebogenergebnisse
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97% der Lehrkräfte sehen Wirtschafts-
themen als Teil des allgemeinen Bildungs-
auftrags, dem Schulen nachzukommen 
haben. 80% der Lehrer:innen möchten ihre 
Schüler:innen auf ihre finanzielle Lebenssi-
tuation vorbereiten und 74% das kritische 
Hinterfragen stärken.

ERGEBNISSE AUS DEN ERSTEN ERHEBUNGEN 
BEI DEN LEHRKRÄFTEN DES SCHULPILOTEN

„Also ich möchte, dass die [Schüler:in-
nen] einfach lebensnah ein Gespür 
bekommen für Geld, für Wirtschaft, für 
Unternehmertum. In dem Sinne eigent-
lich neugierig sein, Interesse haben.“

LEHRKRAFT ÜBER IHRE MOTIVATION AM 
SCHULPILOTEN TEILZUNEHMEN

Stiftung für Wirtschaftsbildung 
Die Stiftung befähigt junge Menschen im Laufe ihres Lebens verantwortungsvolle und nachhaltige Ent-
scheidungen zu treffen, sowie in der Wirtschaftswelt mündig, kritisch, selbstständig, verantwortungsbe-
wusst und kompetent an der Entwicklung und Gestaltung von Wirtschaft und Gesellschaft mitzuwirken.

Die OeNB evaluiert gemeinsam mit dem IHS und der Universität Duisburg den Schulpiloten der Stiftung 
für Wirtschaftsbildung, bei dem ausgewählte Schulen der SEK I einen Wirtschaftsbildungsschwerpunkt 
erhalten. Dabei wird über vier Jahre ein rigoroses Mixed-Method Evaluationsdesign angewendet.

Foundation for economic education

The foundation aims to empower young people to make responsible and sustainable decisions throughout their 
lives, as well as to participate in the development and shaping of the economy and society in an informed, 
critical, independent, responsible, and competent manner.

The OeNB is evaluating together with the IHS and the university of Duisburg the school pilot project initiated 
by the Foundation for economic education, wherein selected secondary schools are provided with enhanced 
economic education. Within this framework, a rigorous mixed-method evaluation design is employed over a 
period of four years.

Neu 2023
Stiftung für Wirtschaftsbildung:
	» Folgefinanzierung der Stiftung für die nächste 

dreijährige Periode
	» Bestellung von Mag. Petia Niederländer (OeNB) 

als Aufsichtsratsvorsitzende
	» Erweiterung der Pilotschulen von 30 auf 60 

Evaluation:
	» Entwicklung eines neuartigen 

Wirtschaftskompetenztests für die SEK I
	» Erste große Erhebungswelle 
	» Auswahl randomisierter Kontrollgruppen
	» Auswahl weiterer Schulen für die vertiefende 

qualitative Forschung 

Kooperationen mit:

© Marlene Rahmann

© Marlene Rahmann
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Evaluation im Kindergarten
Mit September 2023 hat an niederösterreichischen Landeskindergärten (Bezirk Bruck an der Leitha) das 
einjährige Pilotprojekt „Geldwert – Wertvoll“ gestartet. Das Projekt ist eine OeNB-Kooperation mit dem 
Land NÖ und dem Sozialministerium und soll die Finanzbildung (Themen rund um Geld und Sparen), 
Verbraucher:innenbildung (Themen rund um Konsum) sowie Wertebildung (Nachhaltigkeit im Alltag le-
ben) bereits in Kindergärten fördern. Die Umsetzung des einjährigen Pilotprojekts wird von uns wissen-
schaftlich evaluiert, um Aussagen über das neu geschaffene Bildungsangebot zu treffen.

Wissenschaftliche Erhebungen im Jahr 2023: 

•	 Weiterentwicklung durch partizipative Validierung von Materialien mit 5 Pädagoginnen im Rahmen 
einer Fokusgruppe 

•	 Evaluation der 2-tägigen Fortbildung für 65 Elementarpädgog:innen

•	 2 Fokusgruppen mit Pädagog:innen & 2 Fokusgruppen mit Eltern zur Gewinnung tiefergehender 
Erkenntnisse über die Umsetzung / den Einsatz der Materialien

Evaluation in kindergarten

In September 2023, the one-year pilot project “Geldwert – Wertvoll” started in Lower Austrian kindergartens. 
The pilot project is a cooperation between the OeNB, Lower Austria, and the Ministry of Social Affairs. The 
purpose of the project is to promote financial literacy (topics around money and saving), consumer education 
(topics around consumption), and to teach values (living sustainable in everyday life) in kindergartens. The im-
plementation of the project will be evaluated to gain insights into the usage of the newly developed materials.

Scientific surveys in 2023:

•	 Further development through participatory validation of materials with 5 kindergarten teachers taking 
part in a focus group

•	 Evaluation of a 2-day training for 65 kindergarten teachers 

•	 2 focus groups with kindergarten teachers & 2 focus groups with parents to gain deeper insights into the 
usage of the materials

„Und die Bücher, das was uns sehr gut 
gefallen hat, war das Pixi Buch zum 
Geld, dass man Geld nicht selber her-
stellen kann, das fand ich auch ganz nett 
und gut beschrieben.“ 

RÜCKMELDUNG ELTERNTEIL AUS FOKUS-
GRUPPE

„Die wissenschaftliche Begleitung des 
Pilotprojekts liefert wertvolle Erkennt-
nisse für eine evidenzbasierte Über-
arbeitung bzw. Weiterentwicklung des 
OeNB-Bildungsangebots.“ 

MAXIMILIAN HIERMANN, ABTEILUNGSLEITER  
FÜR FINANZBILDUNG UND KULTUR IN DER 
OENB

© NÖN /
Josef Rittler
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Weitere wissenschaftliche Projekte
Additional scientific projects

Anlassbezogene Finanzbildung im Kontext von 
Hypothekarkrediten
Auf Basis einer Literaturrecherche konnte Evidenz für die grundsätzliche Effektivität von anlassbe-
zogenen Finanzbildungsmaßnahmen für Hypothekarkreditnehmer:innen ausgemacht werden. Zudem 
wurden Faktoren identifiziert, die bei der Implementierung eines „Kreditführerscheins“ unbedingt zu 
beachten sind. Hier sind insbesondere die zeitliche Nähe zur Kreditentscheidung, die Objektivität der In-
formation, die Vermittlung von Grundlagenwissen und die Erhöhung des Risikobewusstseins zu nennen.

 „Just-in-time“ financial education in the context of mortgage loans

Based on a literature review, it was possible to identify evidence for the general effectiveness of event-related 
financial education measures for mortgage borrowers. In addition, factors were identified that must be taken 
into account when implementing a “credit license”. What should be mentioned here are the proximity to the 
credit decision, the objectivity of the information, the imparting of basic knowledge, and the increase in risk 
awareness.

Making sense of financial vulnerability: Between sensitivity, 
resilience, and exposure
Finanzielle Vulnerabilität ist nicht gleichbedeutend mit Armut, sondern meint das Risiko in eine finanziel-
le Notlage zu geraten. Empirisch hängt finanzielle Vulnerabilität eng mit objektiven Charakteristika und 
Lebensumständen, wie Einkommenshöhe, Beschäftigung, aber auch Geschlecht und Migrationshinter-
grund zusammen. Finanzbildung spielt aber auch eine nicht unwesentliche Rolle und hat vor allem auf 
lange Sicht das Potential, finanzielle Vulnerabilität entscheidend zu reduzieren.

Financial vulnerability does not mean poverty, but rather means the risk of getting into financial distress. 
Empirically, financial vulnerability is closely related to objective characteristics and living conditions, such as 
income level, employment but also gender and migration background. However, financial literacy also plays a 
significant role and has the potential to significantly reduce financial vulnerability, especially in the long run.

Forschung für die Nationale 
Finanzbildungsstrategie
Research for the National Financial Literacy 
Strategy
Monitoring der Nationalen Strategie

Im Rahmen der Nationalen Finanzbildungsstrategie für Österreich wurde im Jahr 2021 eine Vielzahl 
konkreter Ziele definiert, um langfristig den Bürger:innen zu mehr finanziellem Wohlergehen zu verhel-
fen. Verschiedenste nationale Institutionen unterstützen diese Ziele durch ein vielfältiges Angebot an 
Finanzbildungsmaßnahmen. Welche Erfolge bereits erzielt werden konnten und welche Potenziale noch 
bestehen, erheben wir mit Hilfe eines Monitorings. 

Monitoring of the National Financial Literacy Strategy

In 2021, the National Financial Literacy Strategy for Austria defined several specific goals to help citizens 
achieve greater financial well-being in the long run. Various national institutions support these goals by offering 
a wide range of financial education initiatives. We are monitoring the achievements and identifying unexploited 
potentials.

Wissenschaftliche Arbeitsgruppe

Die Nationale Finanzbildungsstrategie für Österreich wird von der Wissenschaftlichen Arbeitsgruppe 
begleitet. Die Arbeitsgruppe besteht aus Forschungsexpert:innen aus den verschiedensten Bereichen 
der Finanzbildung, die mit ihrem Fachwissen die Strategie unterstützen. Die OeNB hat nicht nur den 
Vorsitz der Arbeitsgruppe inne, sondern liefert auch regelmäßig inhaltliche Beiträge.

Scientific Working Group

The National Financial Literacy Strategy for Austria is supported by the Scientific Working Group. This group 
consists of research experts from various areas of financial literacy. The OeNB does not only chair the working 
group, but regularly contributes with their expertise. 




